

COMPTE-RENDU DU CONSEIL D'ECOLE DU 25 JUIN 2024

Présents : M CHANDON, M DUGUEY, M VARIN, M BLAIS, M RYCKEBOSCH, Mme SCHWARTZ, M GALLARD, Mme DELAROCHE, Mme DESBOIS, Mme BALLANGER, Mme GERVAIS, Mme GOUIN, Mme COSSART, Mme BELLOT-GURLET, Mme LEGRIS, Mme BORDEAUX, M SAP, Mme BUHR, Mme CHANDON, Mme LEMAIRE

Excusés : M. RICHARD, M MONGREVILLE

Approbation du compte rendu du 2eme conseil d'école

Aucun consensus n'étant possible après le compte-rendu du 2^e conseil d'école, il est demandé aux DPE ainsi qu'aux élus ce qu'ils souhaitent ajouter.

Ajout des DPE :

Les élus d'Olendon et Perrières ont exprimé un refus d'envisager des changements en avançant des raisons financières. Les 3 sites sont maintenus même dans le cas d'une fermeture actée. Les niveaux situés sur chaque commune seront définis en fonction des effectifs.

Ajout des élus d'Epaney :

Les élus de Perrières et Olendon ont exprimé un refus d'envisager des changements en avançant des raisons financières. Les représentants d'Epaney regrettent l'absence de discussions entre élus pour l'avenir du RPI à un horizon de 5 à 10 ans. Les 3 sites sont maintenus même dans le cas d'une fermeture actée. Les niveaux situés sur chaque commune seront définis en fonction des effectifs.

Le compte-rendu du 2^e conseil d'école est amendé et annexé à ce compte-rendu.

Bilan de l'année scolaire

Commun au RPI :

- Défilé du carnaval annulé suite au renforcement du plan vigipirate. Chaque école a organisé son propre carnaval (déguisement et goûter).
- Fête de l'école samedi 29 juin au stade de foot de Perrières
- Journée interclasses au stade de Perrières mardi 2 juillet

Perrières :

- 23 mai : sortie à la ferme « les petits sabots de l'Oudon ».
- dernières séances à la Médiathèque de Falaise et à la bibliothèque d'Epaney.
- 10 juin : journée au zoo de Cerza avec atelier pour nourrir les animaux.

Epaney :

- 18 /04 : mini olympiades à Thury Harcourt pour la classe des CE2 CM1 avec l'école d'Olendon.
- défilé pour la flamme olympique le jeudi 30/05 avec le transport organisé par la CDC : danse des jeux, défilé.
- Vendredi 28/06, tournoi de hand à Falaise avec intervention en amont d'un intervenant hand le lundi.
- Semaine olympique pour les 3 classes : relais 2024 mètres, création de tour Eiffel en volume, création de photos problèmes, de land art, productions écrites : réaliser une interview, écrire un scénario sur le fair-play, atelier céciparcours.
- Rencontre avec des athlètes de haut niveau : une basketteuse (interview et activités autour du basket l'après-midi), une kayakiste poloïste (interview et jeux vers le kayak).
- Intervention danse avec animateur de Forméo pour la danse des JO.
- Création de vidéo sur le fair-play.
- Création de 2 Abécédaires sur le sport : un en pâte à sel et un aux feutres.
- Annulation des olympiades pour le cycle 2 car il fallait tout organiser contrairement aux élèves de cycle 3 et dû à un manque de temps.
- Participation à la semaine des maths : activités proposées par « maths en vie ».
- Participation à la course aux nombres.
- Projet sur le 80^e anniversaire du débarquement et plus précisément sur le 6 juin 44 avec partenariat d'un élève de la classe des CP/CE1 avec un CE2/CM1 : vidéo sur le débarquement, courte explication sur la seconde guerre mondiale, exposé d'un élève...

Le soir, les familles étaient invitées à 19h44 pour entendre les cloches sonner la libération dans le bourg.

- Travail sur les élections européennes : les élèves se sont rendus à la mairie avec leur carte d'électeur. Le maire leur a expliqué comment se passait un vote. Ils ont ensuite voté pour choisir quel sport ils allaient faire l'après-midi.
- Jeudi 4/07 : raid à Pont d'Ouilly pour les 3 classes pour clore le thème de l'année.

Olendon :

- 8 avril : le principal du collège de Potigny est venu à l'école accompagné de l'infirmière scolaire et d'anciens élèves dans le cadre du programme PHARe. Ils ont proposé un atelier sur les émotions suivi d'un échange sur le harcèlement.
- 18 avril : mini-olympiades à Thury Harcourt
- 6 mai : intervention de la professeur d'allemand du collège des Douits pour présenter l'option bilangue
- 21 mai : visite du cimetière américain de Colleville sur Mer et visite guidée d'Omaha beach.
- 21 mai : présentation aux parents du projet théâtre sur le thème des contes
- 30 mai : défilé à Falaise sur le parcours de la flamme.
- 13 juin : visite du Mémorial des civils de Falaise puis circuit des remparts.
- 17 juin : visite du collège de Potigny pour les 2 élèves faisant leur entrée dans ce collège à la rentrée prochaine. Le collège de Falaise n'accueille plus les CM2.
- 20 juin : 2 anciens élèves de l'école passionnés par la seconde guerre mondiale sont venus présenter des objets de leur collection et expliquer la libération d'Olendon par les Canadiens. Les enfants réaliseront des affiches pour les journées du patrimoine qui seront consacrées à ce thème.
- 28 juin : tournoi de handball des écoles du secteur de Falaise qui vient clôturer le cycle réalisé avec un intervenant du club de Falaise.
- Un livre sera remis aux élèves de CM2 en cette fin d'année, cette action du ministère de l'Education Nationale a pour but de promouvoir la lecture.

Rentrée 2024 : équipe enseignante, effectifs et répartition des élèves

- L'équipe enseignante reste stable. Suite à la fermeture de la classe de Perrières, Mme BELLOT-GURLET change d'école et ne sera donc pas présente l'an prochain.

-Effectifs :

PS : 5
MS : 7
GS : 14
CP : 15
CE1 : 11
CE2 : 10
CM1 : 18
CM2 : 18
Total : 98

-Répartitions :

Ecole de Perrières : PS MS GS : $5 + 7 + 8 = 20$

Ecole d'Epaney : GS-CP : $6 + 15 = 21$
CE1 – CE2 : $11 + 10 = 21$
CM1 : 18

Ecole d'Olendon : CM2 : 18

Bus et cantine :

Les enseignantes souhaitent informer les parents des complications dans le bus cette année sur le temps du midi. En effet, le comportement de certains élèves est inacceptable (enfants qui hurlent, se lèvent, jettent des cailloux, ...) et qui amène l'intervention régulière des enseignantes d'Epaney, en particulier sur le temps du midi. Le président du SIVOM a pu lui-même le constater.

Il est évoqué le manque de temps pour les élèves de se défouler avant et après la cantine ainsi que le fait de faire respecter le règlement.

M Chandon indique que ce problème ne devrait plus se poser l'an prochain car il n'y aura plus de bus le midi.

Les délégués de parents d'élèves demandent s'il n'est pas possible d'exclure des élèves en soutien au personnel, ou bien d'attitrer une place.

Questions des parents :

- Quelle organisation de la cantine est prévue, dans le détail, sur les trois sites à la rentrée 2024 ?

Il y aura 3 sites de cantine, une cantine dans chaque école avec un personnel réparti comme suit :

Epaney : 3 personnels dans le préfabriqué

Perrières : 2 personnels dans la cantine actuelle

Olendon : 1 personnel + le cantonnier dans la salle des fêtes

Il y aura 15 minutes de pause sur chaque site avant le repas et 30 minutes de pause après le repas.

Il est demandé par les DPE s'il y aura assez de place pour que les élèves de l'école d'Epaney puissent tous manger ensemble, ce à quoi il est répondu que oui. Il y a une estimation d'une cinquantaine d'enfants qui mangeront à la cantine. Le maire d'Epaney indique qu'il y aura de la place, des tables seront récupérées à la cantine de Perrières à la fin de l'année scolaire. Les DPE restent inquiets par rapport à la surface et les élus d'Epaney indiquent qu'il est possible de venir voir le site dès ce samedi.

Les DPE demandent si cela sera gérable de faire deux services de cantine le midi sur Epaney. Les élus répondent qu'à la rentrée il y aura un seul service. Il faudra tester cette organisation ensuite des modifications seront possibles. C'est un fonctionnement nouveau, rien n'est arrêté.

- Les communes du RPI sont-elles éligibles au soutien social mis en place par l'État pour les cantines depuis août 2022 (ticket de cantine en fonction du quotient familial CAF) ?

Les documents sont en cours d'étude, cela a été demandé par des familles.

Il faut que les 4 communes soient éligibles, si une commune n'est pas éligible, alors ce sera non pour les autres. Ensuite il appartiendra aux familles de faire la demande.

Il est aussi possible de demander un décompte des jours de garderie pour les déduire des impôts. Il faut penser à le demander à la secrétaire du SIVOM en début d'année.

- Afin de pouvoir offrir aux enfants, notamment de maternelle, un cadre sûr tout en restant bienveillant, le personnel du RPI bénéficie-t-il de formations professionnelles lui permettant d'évoluer dans son milieu de travail et d'accompagner au mieux les enfants ?

Le président du SIVOM se penche sur la demande.

Il est demandé quel personnel est concerné : personnel du bus, de cantine, Atsem ? Les DPE indiquent que c'est pour tous les personnels.

Il existe le droit à la formation pour tout le monde. Le personnel doit faire la demande et le SIVOM y répondra en fonction des financements, des disponibilités de remplacement et par rapport au bénéfice de la formation.

Il faut que le personnel soit d'accord pour être envoyé en formation.

M. Varin reprend la question à l'envers : Est-ce qu'il y a des gens mécontents du personnel ?

Les DPE demandent s'il faut former les personnels qui vont gérer la cantine l'an prochain alors que ce n'est pas dans leur fiche de poste. Ils indiquent aussi que certains personnels disent que les enfants sont ingérables et cela nécessite peut-être une formation.

Le SIVOM répond que si le personnel a besoin d'être formé, il le sera et verra ce qu'il peut proposer.

- Dans le cas où des élèves de grande section arriveraient sur le site d'Epaney à la rentrée 2024, les aménagements qui avaient été prévus pour cette année en cas de fermeture de classe à Perrières sont-ils reconduits ? Quelle organisation est prévue pour la gestion des ATSEM entre Perrières et Epaney ?

Il est répondu qu'il n'y a qu'une seule Atsem, Mme Blais. Mme Devaux n'est pas Atsem, elle est là pour aider dans la 2^e classe de maternelle. Elle aidera les GS le matin, ira à la cantine d'Epaney le midi et reviendra l'après-midi à Perrières dans la classe des PS/MS/GS. D'après M. Ryckebosch, elle aura sa pause de 13h30 à 14h. M. Duguey indique que rien n'est défini, il faut en discuter car il y aura environ 50 enfants à la cantine et donc beaucoup de ménage et de vaisselle après. Les DPE demandent à l'enseignante des GS-CP comment elle fera l'après-midi sans Mme Devaux, ce à quoi Mme Ballanger indique qu'elle s'adaptera en fonction de ce qui sera proposé mais qu'il est plus facile d'être 2 dans une classe.

- Quand la répartition des élèves dans les différentes classes et écoles sera-t-elle communiquée aux parents ? Lorsque les élèves d'un même niveau sont répartis sur plusieurs classes, quels sont les critères qui président à leur répartition ?

Il s'agit principalement des élèves de GS. Les parents ont été informés personnellement lors des rencontres de fin d'année. Quant à la répartition, les enseignantes ont privilégié les élèves déjà en classe de MS GS cette année pour aller en GS à Epaney car ils ont l'habitude de travailler avec les futurs élèves de CP, l'autonomie dans les activités fait partie des critères, ainsi que le fait d'avoir des groupes au moins égal à 5 sans dépasser 24 élèves par classe pour les classes de GS, CP et CE1 demandé par l'inspection.

Les DPE demandent s'il y a un critère géographique dans ce choix car tous les élèves de GS qui vont à Epaney habitent Epaney. Réponse par la négative, il s'agit d'un hasard.

Un élu demande ce qu'il en est du redoublement qui a été largement évoqué en début d'année scolaire par les médias. Pour cette année, il y a 3 redoublements sur l'école d'Epaney, la demande se fait sur décision de l'équipe éducative avec l'accord des familles, qui ont toutes accepté.

-Suite au sondage réalisé au deuxième trimestre, un ou plusieurs projets de financement d'un groupe scolaire peut-il être présenté aux parents afin de comprendre les enjeux qu'impliquerait un tel projet ?

M. Chandon et M. Blais indiquent pour leur part que c'est non.

M. Gallard indique que cela peut être envisageable un jour, mais il s'agit de son avis personnel. Il faudra se poser la question un jour, soit les communes travaillent ensemble ou autrement.

M. Blais indique que financièrement ce n'est pas tenable. En 10 ans il évoque la perte de 43 élèves : -27 pour la commune d'Epaney, -1 sur Olendon, -11 sur Perrières, -4 sur Sassy.

Les élus d'Epaney indiquent que le multi-site est un problème à l'heure actuelle. Le site unique est certainement la solution, mais combien de classes faudrait-il ? Cela est difficile, il n'y a pas de vision sur l'avenir.

Il faut trouver un site pour une nouvelle école. M. Chandon indique que c'est impossible, il faut 3-4 ans pour concevoir un tel projet. Pour la commune de Perrières, c'est non.

Faut-il chiffrer un groupe scolaire ou ramener les 2 classes à Epaney ?

Les DPE évoquent la baisse des effectifs avec des familles qui quitteraient le RPI, les élus indiquent que quelques familles scolarisent leurs enfants par rapport à leur lieu de travail et certaines communes ne jouent pas le jeu et acceptent des enfants hors communes sans contrepartie.

L'aspect financier est difficile, les mairies ne sont pas d'accord pour faire un projet commun.

M. Varin évoque les chiffres démographiques et une nouvelle fermeture à venir dans quelques temps. Olendon et Perrières étant des écoles, c'est le site d'Epaney qui serait impacté.

Les DPE réaffirment leur intérêt à faire chiffrer un projet.

M. Blais revient sur le sondage réalisé par les DPE. Il parle des réponses de 70 familles et évoque une réunion en présentiel avec seulement 10 familles.

Les DPE précisent qu'il existe une certaine facilité de répondre par ordinateur sans que cela signifie que les familles ne se sentent pas concernées.

- Y a-t-il une forme de coordination entre l'ensemble des enseignants du RPI concernant les voyages scolaires et classes découvertes afin de s'assurer qu'aucune cohorte ne soit laissée de côté ?

Il n'y a pas forcément de coordination, les sorties se font en fonction des cohortes, du financement. La moindre sortie coûte très cher. Pour exemple, pour 2 heures d'activités, il en coûte 960 € pour 3 classes.

Financièrement, c'est intenable.

Pour les classes « découverte », les enseignantes d'Epaney préfèrent partir ensemble soit 3 classes. Entre des devis demandés en 2019 et maintenant, le prix a presque doublé sans compter le bus. Ce n'est plus finançable.

Les enseignantes évoquent le fait d'avoir le bus du SIVOM à disposition qui permet de réaliser des sorties scolaires plus facilement.

Les DPE demandent s'il existe des subventions pour les sorties. Il n'y a pas d'aide en dehors de la coopérative scolaire, des aides de l'APE, des mairies et du financement par les familles.